



CONCHA PARROQUIAL

Boletín informativo, nº11 Abril 2013

EDICIÓN ESPECIAL “ROGATIVA DE SAN MARCOS”



UN NUEVO AÑO PARA NUESTRA COFRADÍA

El 25 de abril abre, como cada año, el calendario de la cofradía. San Marcos es el prólogo de la Romería y la renovación de los lazos que nos unen al Santuario de La Hiniesta desde hace más de siete siglos, una realidad histórica y devocional que se ha mantenido viva gracias a los vecinos de Zamora y la Hiniesta, pero sobretodo por la devoción a la Santísima Virgen de la Concha, ante quien durante más de 700 años se ha rogado su intercesión por las necesidades de ambas comunidades.

La celebración de la rogativa abre el amplio calendario de cultos de nuestra cofradía, cultos en los que nos acercamos a rezar a la Virgen, como viene haciendo Zamora desde el año 1062. Pronto vendrá la Romería, pero también el Corpus Christi, las misas de la Virgen, el solemne novenario, y junto a ellos los actos de caridad y las actividades culturales que también promueve nuestra hermandad para seguir creciendo en los principios que han inspirado siempre a esta cofradía: la Fe, la devoción a María y la ayuda al prójimo.

Un año más queremos contar con todos los hermanos, devotos y zamoranos para celebrar a la Patrona de nuestra ciudad, os esperamos ¡Viva la Virgen de la Concha!

Boletín editado por LA COFRADÍA DE NTRA. SRA. DE SAN ANTOLÍN O DE LA CONCHA

Más información: www.cofradiadelaconcha.com,

Twitter: @VirgendlaConcha y Facebook: www.facebook.com/cofradiadelaconcha

La Rogativa de San Marcos, el rezo de las letanías mayores



Una de las tradiciones más antiguas que conserva nuestra cofradía, es el recibimiento anual a los vecinos de La Hiniesta en la fiesta de San Marcos. Esta tradición tiene su origen en una antigua rogativa que todas las comunidades cristianas celebraban peregrinando a diversos templos. Se supone que su origen fue una antigua fiesta romana vinculada a la bendición de los campos y la prosperidad de las cosechas. La fiesta pagana fue sustituida por la celebración cristiana, siendo ordenada por diversos papas, hasta que san Gregorio Magno la reorganizó en una gran peregrinación de las diversas comunidades de Roma a la basílica de Santa María la Mayor.

Esta costumbre romana se extendió a toda la Iglesia, siendo obligatoria para todas las parroquias acudir a un templo al que se peregrinaba. Aunque esta tradición tiene una clara vinculación agraria (esencial en el mundo rural predominante en los siglos pasados), su significado fue tomando un mayor calado: el pueblo ruega al Señor que le ayude contra el pecado, la muerte, la enfermedad, el hambre, la peste, la guerra... Las letanías es un canto en el que el clero y el pueblo cantan formando dos coros, respondiendo a diversas aclamaciones. Se inician dirigiéndose a la Trinidad: Padre, Hijo y Espíritu Santo, que como único Dios gobierna la creación y tiene en sus manos el poder para librar al pueblo de todo aquello que le aflige. Luego se dirigen a los santos, a los que se les pide su intercesión para alcanzar la piedad de Dios, iniciándose con la aclamación a la santísima Virgen, y siguiendo por una larga lista de santos entre los que se encuentra san Miguel, san José, san Juan Bautista, los Apóstoles, diversos mártires o vírgenes. Más tarde se cantan diversas peticiones, finalizando con una nueva aclamación a Cristo, el Cordero de Dios por el cual se ha alcanzado la redención de los pecados.

Estas letanías que se cantaban durante la rogativa, acabaron tomando como referente un lugar de fuerte devoción para la comunidad parroquial, santuarios o ermitas donde habitualmente rezaba el pueblo. En nuestro caso, los vecinos de La Hiniesta tomaron como lugar de su rogativa aquella iglesia donde se venerara a la Virgen de la Concha, a la cual, tras muchos siglos, siguen cumpliendo con este precepto hoy derogado legalmente, pero mantenido por la devoción de todo un pueblo.

La Rogativa de San Marcos, 25 de abril 2013

Siguiendo la antigua tradición de nuestra cofradía el próximo jueves 25 de abril recibiremos a la parroquia de Santa María la Real de la Hiniesta, el pueblo vecino a quien nos une más de siete siglos de Historia.

Conforme al ceremonial que siempre se ha mantenido en la Cofradía, los hermanos y devotos están convocados a las 9:30 en la iglesia de san Vicente desde donde se saldrá en procesión para recibir a los vecinos de la Hiniesta en las inmediaciones de san Lázaro, momento en el que tendrá lugar el saludo de rúbrica de los pendones de la cofradía y de la Hiniesta.

Las comitivas encabezadas por las cruces parroquiales, los pendones y el Cristo de Rogativas subirán por la calle el Riego y la Costanilla hasta la iglesia de san Vicente mártir, donde se celebrará la Santa Misa ante el altar de la Virgen de la Concha, como manda la costumbre. La Eucaristía estará oficiada por el párroco de La Hiniesta, don Manuel Carrascal, en recuerdo del ceremonial antiguo que acompañaba a la celebración de las Rogativas. A la celebración asistirán además representación oficial de los Ayuntamientos de Zamora y La Hiniesta.

Al finalizar la Misa tendrá lugar el acto de toma de posesión de los nuevos mayordomos, tras el cual se iniciará la procesión hasta la iglesia de san Lázaro donde se dará por finalizado el acto con el canto de la Salve a la Virgen del Yermo.

Los participantes podrán disfrutar después del tradicional desayuno de churros y chocolate que siempre se ha ofrecido en la mañana de san Marcos a los vecinos de La Hiniesta y a los hermanos y devotos que participan en esta fiesta. Se contará además con la participación del grupo de veteranos de la A.C. Tradición y Música Popular.

Resumen de horarios:

- 9:30 Reunión de la Cofradía en San Vicente.
- 10:00 Recepción al pueblo de la Hiniesta y saludo de pendones.
- 10:15 Santa Misa en la iglesia de san Vicente mártir.
- 11:15 Procesión de regreso y Salve a la Virgen del Yermo.



El saludo de pendones o “de rúbrica”



El saludo llamado de rúbrica es el saludo protocolario que se establece entre los pendones -de nuestra cofradía y de la parroquia de Santa María la Real de La Hiniesta-, cuando se encuentran las corporaciones, en señal de confraternidad y respeto. Este saludo se produce en dos ocasiones al año. El día de San Marcos cuando la cofradía recibe al pueblo de La Hiniesta y el Lunes de Pentecostés cuando el pueblo recibe a la cofradía a su llegada a la localidad.

El saludo consiste en una serie de dos venias consecutivas que ambos pendones realizan simultáneamente bandeando las velas a ras de suelo, seguida de un tremolado conjunto en el que los dos pendones se entrelazan en el aire. Entre las tres fases del saludo, los ejecutantes hacen una leve genuflexión. Se trata de un ejercicio que requiere fuerza y pericia así como una buena coordinación entre los ejecutantes para evitar que los paños de ambos pendones se enreden entre sí.

El saludo constituye uno de los gestos principales de representación -reforzado por los saludos protocolarios de la directiva, autoridades y clero-, respeto y hermanamiento entre ambas comunidades a través de sus símbolos principales

Campañas de la BOLSA DE CARIDAD para el mes de abril

Durante la celebración de san Marcos se habilitará en la mesa petitoria la urna destinada a la bolsa de caridad con el fin de recaudar donativos para el pago de la leche de los desayunos del hogar “Madre Bonifacia”.

Además, en las últimas semanas la Cofradía ha colaborado en la iniciativa solidaria “Trofeo Seminario San Atilano” celebrado el pasado 16 de abril en el pabellón “Ángel Nieto”, organizado por los alumnos de 4º de la ESO del Seminario menor y cuya recaudación ha sido destinada al centro del menor gestionado caritas diocesana.

Información de contacto: cofradiadelaconchacaridad@yahoo.es

Cuenta bancaria para donativos: 3085 0011 17 2225331210